## CARTA PÚBLICA A LAS CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA

olombia cuenta con una Constitución Política amplia en derechos y garantías, y ha suscrito la mayoría de los convenios y tratados internacionales en materia de derechos humanos. En consecuencia, el Estado colombiano es responsable del respeto, protección y garantías para el goce efectivo de los derechos humanos de toda la ciudadanía.

Sin embargo, el contexto actual evidencia un gran abismo entre el marco normativo y la realidad. Las leyes no se cumplen, la vulneración de derechos y la violencia sociopolítica se mantienen en niveles muy altos, lo cual obedece a factores multidimensionales, pero, sobre todo, a la falta de políticas públicas coherentes con la realidad, por lo que resulta de urgencia diseñarlas con el alcance y poder necesarios que permitan superar ese orden de cosas inconstitucional.

Entendemos que el goce efectivo de los derechos humanos en su sentido completo e integral requiere ante todo de una sociedad en paz, y de la vigencia del Estado Social y Democrático de Derecho, en particular del equilibrio de poderes y la autonomía e independencia de la justicia. El logro de la paz total y la recuperación de

las garantías democráticas permitirán ejercer los derechos humanos sin riesgo de perder la vida en dicho cometido.

La agenda en materia de derechos humanos y paz que proponen quienes suscribimos la presente misiva, resulta de una idea básica: cumplir la Constitución Política de 1991, así como el Acuerdo Final de Paz suscrito en noviembre de 2016, las recomendaciones de los Organismos Internacionales, las sentencias de jueces y Cortes colombianas, y los acuerdos logrados con los diversos movimientos sociales.

Las Plataformas, organizaciones de derechos humanos y sociales, y las personas firmantes de esta **Carta pública,** proponemos al próximo gobierno nacional una agenda humanitaria, de derechos humanos y paz de amplio alcance, que parta mínimo de las siguientes consideraciones:

Medidas humanitarias: Dadas las diversas crisis humanitarias por las que atraviesan las comunidades en varios territorios del país, el próximo gobierno debería formular un plan de choque para aliviar dichas situaciones, de manera prioritaria. Igualmente, es necesario que a mediano plazo se cuente con una política pública estructural para enfrentar esos contextos

de manera permanente, la cual debería incorporar las distintas iniciativas propuestas y adelantadas en los territorios, entre las cuales se destacan los diálogos humanitarios, y los acuerdos y espacios humanitarios

#### **Derechos Humanos**

Contar con un **Plan Nacional de Desarrollo, PND (2022 – 2026)** con un enfoque transversal e integral de derechos humanos, que impacte todas las políticas de gobierno, con indicadores que garanticen la materialización de todos los derechos.

Para enfrentar los niveles de pobreza, desempleo y grave crisis alimentaria que atraviesa gran parte de la población colombiana, el próximo Gobierno debe asumir políticas sociales de redistribución del presupuesto nacional que garanticen los derechos a la salud, educación y vivienda; promuevan una renta básica digna, acceso a alimentación universal suficiente y de calidad para todos los hogares, y políticas con enfoque etario y de género que garanticen el trabajo digno, con garantías laborales y de seguridad social.

Culminar el proceso que lleve a la adopción del **Plan nacional de Acción en Derechos Humanos**, en cumplimiento de las obligaciones internacionales asumidas por el Estado colombiano, particularmente las recomendaciones de la Conferencia de Viena 1993.

Diseñar e implementar una **política pública de garantías** para el ejercicio de la defensa de los derechos humanos en armonía con el Plan Nacional de Acción en DDHH, y el Acuerdo Final de Paz firmado en 2016.

Fortalecer la **política de atención y reparación de las víctimas del conflicto armado y la violencia sociopolítica** en Colombia, en conformidad con las normas ya existentes, como camino hacia la reconciliación

Si bien, la lucha contra la impunidad es un objetivo que corresponde al conjunto de instituciones del Estado colombiano, es importante que el próximo gobierno se comprometa a diseñar y proponer una **política pública**, plan nacional, sistema o programa destinado a superar, de manera armónica con el conjunto del Estado, la histórica impunidad relacionada con las violaciones de derechos humanos.

Impulsar y promover en la agenda legislativa una reforma estructural e integral a la Fuerza Pública, una ley estatutaria de garantías para el ejercicio del derecho a la protesta, una ley de seguridad humana, y una ley que establezca la política nacional de la Memoria y la Verdad, y cree una institución autónoma para el Museo Nacional de la Memoria.

### Paz y convivencia

Retomar la implementación integral del Acuerdo de Paz de 2016. Desarrollar los componentes políticos, jurídicos, económicos y sociales que siguen inconclusos. Devolver el sentido original de programas y políticas como los Pdets, para que cumplan la función para lo cual fueron creados. Acopiar los recursos económicos suficientes para que se materialice y deje de ser una simple política de gobierno, como lo ha orientado el gobierno saliente. Comprometerse con el impulso de la agenda legislativa que se derive de las recomendaciones que establezca la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad en el informe que entregará en junio de este año.

Retomar el diálogo con el Ejército de Liberación Nacional, ELN, para avanzar y culminar el proceso de paz con el último

CARTA PÚBLICA A LAS CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA

grupo alzado en armas del país. Es importante que esta agenda parta del acumulado del proceso anterior, y no empezar de cero.

Tal y como lo estipula el Acuerdo de Paz de La Habana, es un imperativo diseñar una política pública para el desmonte del paramilitarismo y otras formas de organización criminal, para lo cual se creó la Comisión Nacional de Garantías de Seguridad. En este sentido también es clave concretar una política de sometimiento a la justicia con garantías, de otros grupos

armados ilegales, para que el cierre del ciclo de la violencia sea completo.

Quienes firmamos esta carta pública, esperamos que las candidaturas a la Presidencia de la República le respondan al país, y se comprometan a incorporar en sus programas de gobierno todos estos preceptos. En el ejercicio de nuestros derechos ciudadanos estaremos atentos y atentas a su desarrollo.

Colombia, 15 de mayo de 2022

Firman:

Tres Plataformas de Derechos Humanos 275 organizaciones de la sociedad civil 825 ciudadanos.<sup>35</sup>

<sup>35</sup> Ver los nombres en la página web de Viva la Ciudadanía: viva.org.co

### REFERENCIAS Y FUENTES

- AA (2022, 14 de abril). "Rusia afirma que el uso del término 'paz con legalidad' demuestra que la reconciliación no se ha conseguido en Colombia", en https://www.aa.com.tr/es/mundo/rusia-afirma-que-el-uso-del-t%C3%A9rmino-paz-con-legalidad-demuestra-que-la-reconciliaci%C3%B3n-no-se-ha-conseguido-en-colombia/2562116
- Ávila, A. (2021, 28 septiembre). "Cinco años del acuerdo de paz en Colombia", en El País. Recuperado 24 de mayo de 2022, de https://elpais.com/opinion/2021-09-27/cinco-anos-del-acuerdo-de-paz-en-colombia.html
- Ávila, L. M. (2022, 8 mayo). "Cada vez es más urgente la ratificación del Acuerdo de Escazú en Colombia", en Razón Pública. Recuperado 24 de mayo de 2022, de https://razonpublica.com/vez-mas-urgente-la-ratificacion-del-acuerdo-escazu-colombia/
- Bancada por la Paz. Congreso de la República. "¿En qué va el Acuerdo de Paz a un año de gobierno de Duque?", en https://883ff833f600-42c2-9780-e8c06ea212bb.usrfiles. com/ugd/883ff8\_f034ca01be434dcc9de-4d4678bc94c8f.pdf
- Banco Mundial. (2022). La guerra retrasa la recuperación. Informes de perspectivas de la economía mundial. En https://www.imf.org/es/Publications/WEO/Issues/2022/04/19/world-economic-outlook-april-2022

- BBC News Mundo. (2022, 23 mayo). "Iván Duque sobre las elecciones en Colombia: 'Si pudiera presentarme, estaría en la pelea y sería reelegido'", en https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-61538860
- Blu Radio (2022, 27 de abril). "Fiscalía investiga 29 homicidios durante el paro; 10 miembros de la fuerza pública involucrados", en https://www.bluradio.com/nacion/fiscalia-investiga-29-homicidios-durante-el-paro-10-miembros-de-la-fuerza-publica-involucrados-rg10
- ------. (2020, 4 de noviembre). "Apoyo de Uribe fue determinante: María Elvira Salazar, elegida como congresista en EEUU", en https:// www.bluradio.com/mundo/elecciones-presidenciales-en-ee-uu/apoyo-de-uribe-fue-determinante-maria-elvira-salazar-elegida-como-congresista-en-eeuu
- Bonilla, R. (2021). "Aumento de la pobreza y la desigualdad durante la pandemia", en Plataforma Colombiana de Derechos Humanos, Democracia y Desarrollo; Coordinación Colombia-Europa-Estados Unidos; y Alianza de Organizaciones Sociales y Afines, Lecciones del aprendiz: autoritarismo y desigualdad. Balance del tercer año de gobierno de Iván Duque Márquez (pp. 169-177).
- Cambio Colombia (2022, 6 de febrero). "26 niños muertos en bombardeos", en https:// cambiocolombia.com/articulo/conflicto/26-ninos-muertos-en-bombardeos

......

- Cancillería de Colombia (2021, 21 de noviembre). "Discurso del Presidente de la República de Colombia, Iván Duque Márquez, ante la Asamblea General de las Naciones Unidas en el periodo 76° de sesiones ordinarias", en https://nuevayork-onu.mision.gov.co/newsroom/news/discurso-del-presidente-la-republica-colombia-ivan-duque-marquez-ante-la-asamblea
- Caracol Noticias (2022, 10 marzo). "Primer encuentro Duque-Biden: así transcurre la reunión", en https://caracol.com.co/radio/2022/03/10/internacional/1646875501 013660.html
- -----. (2021, 10 marzo). Twet. En https:// twitter.com/NoticiasCaracol/status/1369631157239885824
- Cerosetenta (2019, 19 julio). "Duque y el autoritarismo". Recuperado 24 de mayo de 2022, en https://cerosetenta.uniandes.edu.co/duque-y-el-autoritarismo/
- Cinep (2022). Revista Noche y Niebla N. 64, en https://www.nocheyniebla.org/?p=1814
- Colombia 2020 (2022). "En Bojayá, los jóvenes indígenas se quitan la vida ante el temor a la violencia", en El Espectador, 24 abril 2022. https://www.elespectador.com/colombia-20/conflicto/suicidios-en-choco-van-mas-de-20-jovenes-indigenas-en-2022-ante-el-temor-a-violencia-y-reclutamiento/
- Colprensa (2022, abril 29). "Un total de 40 personas fueron capturadas en jornada de protestas en el país", en https://www.radionacional.co/actualidad/judicial/protestas-en-colombia-40-capturados-en-jornada-del-28-de-abril
- -----. (2020, 13 de octubre). Grupo de Lima solicita a Corte Penal Internacional investigar caso de Venezuela, en https://www.eluniversal.com. co/colombia/grupo-de-lima-solicita-a-corte-penal-internacional-investigar-caso-de-venezuela-DB3636959

- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). (2015). Pactos para la igualdad. Hacia un futuro sostenible, en https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/37863/1/S1421058 es.pdf
- -----. (2022). Panorama social de América Latina, 2021. En https://repositorio.cepal. org/bitstream/handle/11362/47718/1/ S2100655\_es.pdf
- Comisión Interamericana de Derechos Humanos (2021). Observaciones y Recomendaciones. Visita de Trabajo a Colombia. Junio de 2021, en https://www.oas.org/es/cidh/informes/pdfs/ObservacionesVisita cidh Colombia spA.pdf
- Comité de Solidaridad con los Presos Políticos (2022). Criminalización de la Defensa de los Derechos Humanos en Colombia. 2019-2 a 2021, en https://www.comitedesolidaridad.com/sites/default/files/Informe%20CRI-MINALIZACIO%CC%81N%20DEFENSA%20DDHH%202021%20-%20CSPP.pdf
- Comité Internacional de la Cruz Roja (2002). Colombia. Retos Humanitarios 2022, en https://www.icrc.org/es/document/balance-humanitario-colombia-2022-dih
- Consejo Nacional de Política Económica y Social (2021). "Conpes 4063. Política Pública de Garantías y Respeto a la Labor de Defensa de los Derechos Humanos y el Liderazgo Social", en https://colaboracion.dnp.gov.co/CDT/Conpes/Econ%C3%B3micos/4063.pdf
- Coordinación Colombia Europa Estados Unidos. Iván Duque y el rechazo sistemático a los informes internacionales sobre derechos humanos. 23 mayo de 2022, en https://coeuropa.org.co/ivan-duque-y-el-rechazo-sistematico-a-los-informes-internacionales-sobre-derechos-humanos/
- Corporación Caribe Afirmativo. (2021a). "Participación de las autoridades locales y liderazgos de la sociedad civil en el proceso de implementación Pdet (N. 11)", en https://caribeafir-

- mativo.lgbt/wp-content/uploads/2021/10/CUADERNILLOAF-131007.pdf
- ------ (2021b, julio 9). "Observaciones y recomendaciones en materia de violencia por prejuicioyviolencia basada engénero durante la visita de trabajo de la Cidh a Colombia". Recuperado 24 de mayo de 2022, en https://caribeafirmativo.lgbt/observaciones-y-recomendaciones-en-materia-de-violencia-por-prejuicio-y-violencia-basada-en-genero-durante-la-visita-de-trabajo-de-la-cidh-a-colombia-segun-la-defensoria-del-pueblo-se-habian-registra/
- Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (2019). El Acuerdo de Paz en Colombia: Entre la perfidia y la potencia transformadora, en http://biblioteca.clacso.edu. ar/clacso/se/20191108024211/El\_acuerdo de paz en Colombia.pdf
- De la Torre, Cristina. (2021). "Combos: los de arriba y los de abajo", en El Espectador, 1 de marzo de 2021. https://www.elespectador.com/opinion/combos-los-de-arribay-los-de-abajo/
- Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane). (2020, 27 de agosto). Encuesta Pulso social. Resultados primera ronda (julio de 2020), en https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/boletines/pulso-social/presentacion-pulso-social-julio-2020.pdf
- -----. "Incidencia de Pobreza Monetaria 2021", en https://twitter.com/DANE\_Colombia/status/1518989667781251080
- -----. (2022a, 20 de abril). Encuesta de Calidad de Vida. Resultados 2021, en https:// www.dane.gov.co/files/investigaciones/ condiciones\_vida/calidad\_vida/2021/presentacion\_rueda\_de\_prensa\_ECV\_2021.pdf
- -----. (2022b, 26 de abril). Encuesta Pulso social. Resultados ronda 20 (período de referencia: marzo de 2022), en https://www. dane.gov.co/files/investigaciones/boletines/pulso-social/presentacion-pulso-social-marzo-2022.pdf

- ----- (2022c, 26 de abril). "Pobreza monetaria y grupos de ingreso en Colombia. Resultados 2021 [presentación en diapositivas]", en https://www.dane.gov.co/ files/investigaciones/condiciones\_vida/ pobreza/2021/Presentacion-pobreza-monetaria\_2021.pdf
- ----- (2022d, 5 de mayo). Boletín técnico. Índice de precios al consumidor. Abril de 2022, en https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/boletines/ipc/bol\_ipc\_abr22.pdf
- -----. (2022e, 16 de mayo). Boletín técnico. Importaciones. Marzo de 2022, en https:// www.dane.gov.co/files/investigaciones/ boletines/importaciones/bol\_impo\_ mar22.pdf
- ----- (2022f, 16 de mayo). Colombia, balanza comercial anual, 1980-2022 [archivo Excel], en https://www.dane.gov.co/index. php/estadisticas-por-tema/comercio-internacional/balanza-comercial
- Defensoría del Pueblo (2022). Informe de Seguimiento No. 010-22 a la Alerta Temprana No. 004 de 2022 documento de advertencia nacional por Proceso Electoral 2022.
- DeJusticia. (2021, 24 octubre). Sin garantías para las elecciones. Recuperado 24 de mayo de 2022, en https://www.dejusticia.org/column/sin-garantias-para-las-elecciones/
- Defensoría del Pueblo (2022). Informe de Seguimiento No. 010-22 a la Alerta Temprana No. 004 de 2022 documento de advertencia nacional por Proceso Electoral 2022.
- Dirección de Prosperidad Social. (2020). Pobreza monetaria extrema en Colombia. Análisis de la población en pobreza extrema en el 2018, en http://centrodedocumentacion.prosperidadsocial.gov.co/2020/Transparencia/Estudios-e-Investigaciones/2020\_POBREZA\_MONETARIA\_EXTREMA\_EN\_COLOMBIA\_2018.pdf
- EFE (2021). "Colombia implementa un polémico decreto para controlar el con-

......

- sumo de drogas", en https://www.efe.com/efe/america/sociedad/colombia-implementa-un-polemi-co-decreto-para-controlar-el-consumo-de-drogas/20000013-3767471
- El Colombiano (2022, 30 de marzo). "Encuesta Invamer: Desaprobación del gobierno de Iván Duque se mantiene en 73%", en https://www.elcolombiano.com/colombia/encuesta-invamer-desaprobacion-del-gobierno-de-ivan-duque-en-marzo-de-2022-JO17089213
- ----- (2022, 30 marzo). "Encuesta Invamer: Desaprobación del gobierno de Iván Duque se mantiene en 73%", en www.elcolombiano.com. Recuperado 24 de mayo de 2022, de https://www.elcolombiano.com/colombia/encuesta-invamer-desaprobacion-del-gobierno-de-ivan-duque-en-marzo-de-2022-J017089213
- -----. (2022). "El territorio está sometido": la dura carta de alcaldes del Occidente antioqueño al presidente". 7 de marzo de 2022, en https://www.elcolombiano.com/antioquia/alcaldes-del-occidente-antioqueno-piden-presencia-del-gobier-no-por-paro-armado-IC17401797
- El Espectador (2021, 10 de marzo). "'Son máquinas de guerra': así justificó Diego Molano bombardeo a adolescentes". Editorial, en https://www.elespectador.com/judicial/son-maquinas-de-guerra-asi-justifico-diego-molano-bombardeo-a-adolescentes-article/
- -----. (2022, 4 mayo). "Neiva: denuncian agresiones a presuntos integrantes de la primera línea capturados", en https://www.elespectador.com/colombia/mas-regiones/neiva-denuncian-agresiones-a-presuntos-integrantes-de-la-primera-linea-capturados/
- ----- (2022). "El Clan del Golfo tiene tomado todo el departamento": Iglesia del Chocó". en https://www.elespectador.

- com/colombia-20/conflicto/iglesia-ca-tolica-denuncia-vinculos-del-esta-do-con-paramilitares-en-choco/
- -----. (2022, 6 marzo). "En cuatro años, el Congreso solo ha tramitado cinco normas del Acuerdo de Paz", en https://www.elespectador.com/colombia-20/conflicto/durante-el-gobierno-duque-el-congreso-solo-ha-tramitado-cinco-normas-del-acuerdo-de-paz/
- El País (2022). "'No es la primera operación donde caen mujeres y menores': Zapateiro sobre operativo en Putumayo". 12 abril 2022, en https://www.elpais.com.co/judicial/no-es-la-primera-operacion-donde-caen-mujeres-y-menores-zapateiro-sobre-operativo-en-putumayo.html
- El Tiempo (2021, 26 de enero). "Comisión de la Verdad lleva un año pidiendo información militar reservada", en https://www. eltiempo.com/justicia/jep-colombia/ comision-de-la-verdad-lleva-un-ano-intentando-tener-informacion-militar-reservada-455612
- -----. (2021, 7 de febrero). "Dura respuesta del presidente de la JEP a Duque por sanciones a Farc", en https://www.eltiempo. com/justicia/jep-colombia/presidentede-la-jep-responde-a-criticas-de-ivanduque-sobre-sanciones-para-farc-565283
- ------. (2022, 20 de mayo). "Informes de desplazamiento son sensacionalistas: Gobierno", en https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/gobierno-califica-de-mentiroso-informes-sobre-desplazados-673812
- -----. (2021, 2 de diciembre). "Gobierno adjudicará treinta nuevos bloques para la búsqueda de petróleo y gas", en https://www.eltiempo.com/economia/sectores/gobierno-adjudicara-el-56-de-bloques-de-petroleo-y-gas-de-ronda-de-2021-636187
- Fondo de Población de las Naciones Unidas (Unfpa). (2022). *Demographic Indicators*

- 2022, en https://www.unfpa.org/es/data/world-population-dashboard
- Global Witness (2021). Última línea de defensa, en https://www.globalwitness.org/es/ last-line-defence-es/
- González Posso, C. (2022). "Cinco años sin Comisión Nacional de Garantías de Seguridad: Una omisión que cuesta vidas", en https://indepaz.org.co/cinco-anos-sin-comision-nacional-de-garantia-de-seguridad-una-omision-que-cuesta-vidas-por-camilo-gonzalez-posso/
- Hernández, J.M, López, J.V. y Álvarez, J.A. (2002). "Colombia: Un líder social asesinado cada dos días", en *El País* (14/05/2022). https://elpais.com/america-colombia/2022-05-15/nombres-fechas-y-lugares-de-los-lideres-asesinados-desde-la-firma-de-la-paz.html
- Infobae (2022, 28 de abril). "Familiares de las personas asesinadas en el paro nacional de 2021 temen impunidad en investigaciones judiciales", en https://www.infobae.com/america/colombia/2022/04/28/familiares-de-las-personas-asesinadas-en-el-paro-nacional-de-2021-temen-impunidad-en-investigaciones-judiciales/
- IndePaz. (2021, 24 noviembre). "5 años del acuerdo de paz Balance en cifras de la violencia en los territorios". Recuperado 24 de mayo de 2022, en https://indepaz. org.co/5-anos-del-acuerdo-de-paz-balance-en-cifras-de-la-violencia-en-losterritorios/
- -----. (2002b). Masacres en Colombia durante el 2020, 2021 y 2022. Consultado el 24/05/2022, en https://indepaz.org.co/informe-de-masacres-en-colombia-durante-el-2020-2021/
- -----. (2016). Líderes asesinados en 2016, en https://indepaz.org.co/566-lideressociales-y-defensores-de-derechoshumanos-han-sido-asesinados-desde-el-2016-al-10-de-enero-de-2019/ lideres-asesinados-2016/

- ----- (2021). Líderes sociales y defensores de derechos humanos asesinados en 2020, en https://indepaz.org.co/lideres/
- Instituto Nacional de Medicina Legal (2022). "Consultas Públicas Desaparecidos y Cadáveres", en https://siclico.medicinalegal. gov.co/consultasPublicas/ Consultado el 31 de mayo de 2022.
- Internal Displacement Monitoring Centre (2022). Global Report on Internal Displacement 2022, en https://www.internal-displacement.org/global-report/grid2022/
- Instituto Kroc (2021, octubre). "Cinco años de implementación del Acuerdo Final en Colombia: logros, desafíos, y oportunidades para aumentar los niveles de implementación", en. https://curate.nd.edu/show/0c483j36025
- JEP. Unidad de Acusación e Investigaciones (2022, mayo). "Desafíos a las Garantías de No Repetición. Un Balance General de las acciones violentas cometidas por el Clan del Golfo durante seis días de paro armado", en https://www.jep.gov.co/JEP/documents1/Desaf%C3%ADos%20a%20las%20garant%C3%ADas%20de%20no%20repetici%C3%B3n.%20Un%20balance%20general%20de%20las%20acciones%20violentas%20cometidas%20por%20el%20Clan%20del%20Golfo%20durante%20seis%20d%C3%ADas%20de%20paro%20armado,%20mayo%20de%202022.pdf
- ------. Unidad de Acusación e Investigaciones (2021). "El caso del paro nacional y sus repercusiones sobre el Sistema Integral para la Paz (28 de abril al 30 de mayo de 2021)", en https://www.jep.gov.co/JEP/ documents1/Gravedad%20de%20la%20 situaci%C3%B3n%20de%20derechos%20 humanos%20en%20Colombia.pdf
- -----. Unidad de Acusación e Investigaciones (2022). "Desafíos a las Garantías de No Repetición. Un Balance General de las acciones violentas cometidas por el Clan del Golfo durante 6 días de paro arma-

......

- do, mayo de 2022", en https://www.jep.gov.co/JEP/documents1/Desaf%C3%A-Dos%20a%20las%20garant%C3%ADas%20de%20no%20repetici%C3%B3n.%20Un%20balance%20general%20de%20las%20acciones%20violentas%20cometidas%20por%20el%20Clan%20del%20Golfo%20durante%20seis%20d%C3%A-Das%20de%20paro%20armado,%20ma-yo%20de%202022.pdf
- La República (2022, 18 de mayo), "Duque y Boris Johnson formalizan el Tratado de Libre Comercio con el Reino Unido", en https://www.larepublica.co/economia/duque-y-boris-johnson-formalizan-el-tratado-de-libre-comercio-con-el-reino-unido-3366199
- -----. (2022, 31 de marzo). "Colombia solicitó que la Corte Penal Internacional abra una investigación por invasión a Ucrania", en https://www.asuntoslegales.com.co/ actualidad/colombia-solicito-que-la-corte-penal-internacional-abra-una-investigacion-por-invasion-a-ucrania-3334559
- Ministerio de Defensa (2022). "Logros de la Política de Seguridad y Defensa", marzo de 2022, en https://www.mindefensa.gov.co/ irj/go/km/docs/Mindefensa/Documentos/descargas/estudios\_sectoriales/info\_estadistica/Logros\_Sector\_Defensa.pdf
- -----. (2022, marzo). "Logros de la Política de Seguridad y Defensa", en https:// www.mindefensa.gov.co/irj/go/km/docs/ Mindefensa/Documentos/descargas/estudios\_sectoriales/info\_estadistica/Logros\_Sector\_Defensa.pdf
- Ministerio del Medio Ambiente (2022). "Resultados del Monitoreo de Deforestación. Primer Trimestre año 2021", en http://www.ideam.gov.co/documents/10182/113437783/Presentacion\_Deforestacion2020\_SMB-yC-IDEAM.pdf/8ea7473e-3393-4942-8b75-88967ac12a19
- Ocha (2022a). Colombia. Panorama de las Necesidades Humanitarias 2022. https://

- reliefweb.int/sites/reliefweb.int/files/resources/colombia hno 2022 es.pdf
- -----. (2022c). Colombia: Impacto y Tendencias Humanitarias entre enero y abril de 2022, en https://www.humanitarianresponse.info/en/operations/colombia/ infographic/colombia-impacto-y-tendencias-humanitarias-entre-enero-y-abril-de
- ONU (2002). Situación de los derechos humanos en Colombia. Informe anual del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Documento A/ HRC/49/19. 25 de febrero de 2022.
- ----- (2022b). Consejo de Seguridad. Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Colombia. *Informe del Secretario General.* 28 de marzo de 2022. Documento S/2022/267
- -----. Consejo de Seguridad. Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Colombia. (2022,28 de marzo). *Informe del Secretario General*. Documento S/2022/267
- Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos (2021). "El Paro de 2021. Lecciones Aprendidas para el ejercicio del derecho de reunión pacífica en Colombia", en https://www.hchr.org.co/wp/ wp-content/uploads/2022/05/211214-Colombia\_Documento-lecciones-aprendidas-y-observaciones-Paro-Nacional-2021.pdf
- Organización Mundial de la Salud (OMS). (2022). WHO Coronavirus (Covid-19) Dashboard, en https://covid19.who.int/
- Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (Ocde). (2022). Estudios económicos de la Ocde: Colombia 2022, en https://read.oecd-ilibrary.org/economics/ estudios-economicos-de-la-ocde-colombia-2022\_991f37df-es#page1
- Plataforma Colombiana de Derechos Humanos, Democracia y Desarrollo; Coordinación Colombia-Europa-Estados Unidos; y Alianza de Organizaciones Sociales y Afines (Plata-

formas). (2019). El aprendiz del embrujo. Finge la paz, reinventa la guerra y privatiza lo público. Balance del primer año de gobierno de Iván Duque, en https://ddhhcolombia.org.co/wp-content/uploads/2020/07/ ResumenEjecutivoESP.pdf

- Presidencia de la República. (2019, 25 de mayo). "Presidente Duque afirmó que el Plan Nacional de Desarrollo está diseñado para unir a Colombia, y que no es un plan promesero, sino que va de la mano con las metas fiscales del país [noticia]", en https://id.presidencia.gov.co/Paginas/prensa/2019/190525-Presidente-Duque-Plan-Nacional-Desarrollo-unir-Colombia-no-plan-promesero-metas-fiscales.aspx
- -----. (2022, 2 de marzo). "Palabras del Presidente Iván Duque Márquez en el Encuentro Nacional de Fábricas de Productividad [discurso]", en https://idm.presidencia.gov.co/prensa/Paginas/Palabras-del-Presidente-Ivan-Duque-Marquez-en-el-Encuentro-Nacional-220302.aspx
- residente Duque ordena máximo despliegue de la Fuerza Pública para desbloquear vías en el país. 17 junio de 2021", en https://idm. presidencia.gov.co/prensa/Paginas/Presidente-Duque-ordena-maximo-despliegue-de-la-Fuerza-Publica-para-desbloq-210517.aspx
- ------. (2022, 12 de abril). "Este martes 12 de abril, ante el Consejo de Seguridad de la ONU, el Presidente Iván Duque expone los grandes avances de su Gobierno en la implementación de la política de Paz con Legalidad", en https://idm.presidencia. gov.co/prensa/Paginas/Este-martes-12-de-abril-ante-el-Consejo-de-Seguridad-de-la-ONU-el-President-220412.aspx
- Programa Somos Defensores (2022). *Informe* Anual 2021. Teatro de Sombras, en https://

- drive.google.com/file/d/1-cyEWpykRlGU-57cO-kNZFHmcTvlOJfLy/view
- -----. (2021). Informe Anual 2020. La mala hora, en https://drive.google.com/file/ d/1Ze-GofhR6k0c23oUCVN-ZlWrEMPH-03JV/view
- -----. (2017). Informe Anual 2016. Contra las Cuerdas, en https://somosdefensores. org/wp-content/uploads/2018/08/Contra-las-cuerdas.-Informe-Anual-Espa%-C3%B1ol-220217227p.pdf
- Swissinfo (2022). "Cinep: Policía y paramilitares, mayores violadores DD.HH. en Colombia en 2021". 21 abril de 2022, en https://www.swissinfo.ch/spa/colombia-conflicto\_cinep--polic%C3%ADa-y-paramilitares--mayores-violadores-dd-hh--en-colombia-en-2021/47535464
- Transparencia por Colombia. (2020, 4 diciembre). "Alarmante concentración del poder en el ejecutivo en Colombia". Recuperado 24 de mayo de 2022, en https://transparenciacolombia.org.co/2020/09/03/alarmante-concentracion-del-poder-en-el-ejecutivo-en-colombia/
- Universidad del Rosario (2022). La paz y el medio ambiente en la encrucijada: Elecciones en un punto crítico de biodiversidad en conflicto, Bogotá, Facultad de Ciencias Naturales de la Universidad del Rosario.
- Verdad Abierta. (2018). "203 propuestas de Iván Duque y Martha Lucía Ramírez". Recuperado 24 de mayo de 2022, en https://verdadabierta.com/wp-content/ uploads/2018/06/propuestas-de-gobierno-de-ivan-duque.pdf
- W Radio (2022). "Gobierno desmintió que el 70% de la población en el Chocó esté confinada", en https://www.wradio.com. co/2022/02/18/gobierno-desmintio-que-el-70-de-la-poblacion-en-el-choco-este-confinada/

# **NOTAS**









